



AGENDA DE PODER



POR HUMBERTO
BLIZZARD

@BETOBLIZZARD

ALARMA ENCENDIDA: EL COMPLICADO PRELUDIO DE 2025

preocupantes en estas últimas fechas y que, estando ya en el cierre del año, abona a la idea de un 2025, no desastroso, pero que si nos obliga a encender las alarmas sobre lo que podría venir para nuestro país en los próximos doce meses.

Empecemos de afuera hacia adentro: los temas del exterior. Particularmente, el tema más relevante de las últimas semanas: el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. Hablábamos hace semanas aquí sobre el nombramiento de Ronald Johnson como embajador de EEUU en México. Decíamos como, a pesar de no ser una "buena noticia", su llegada como representante estadounidense en nuestro país, podía ser un pequeño alivio entre el cúmulo de preocupaciones que genera en nuestra nación la próxima presidencia trumpista, sobre todo considerando la agresividad o radicalidad de algunos de los otros perfiles que sonaban para ocupar este importante cargo.

Pero esta pírrica "victoria" que pudo significar la designación de Johnson, queda completamente opacada por el nombramiento esta semana de Maurice Claver-Carone como enviado especial para América Latina. El funcionario, con orígenes cubanos, proviene del ala más radical de los llamados "MAGAs" (Make America Great Again), y estaría completamente alineado a la idiosincrasia de Marco Rubio, futuro secretario de Estado, otro personaje con ideas políticas y planes muy duros sobre México y Latinoamérica. Y cuando hablamos de "ala más radical", me estoy refiriendo al apoyo que manifiestan en temas como las deportaciones masivas o una intervención militar estadounidense en nuestro país, a efectos de combatir a los cárteles de drogas, particularmente de fentanilo.

Sin duda -aunque sin ninguna sorpresa- todo se sigue alineando para suponer que tendremos otros cuatro años tensos y complicados con el gobierno de nuestro vecino país del norte.

Pero dentro de nuestras fronteras, también hay asuntos complicados. Pemex, como ha sido la tónica general en los últimos años, décadas ya, sigue en problemas. El reporte del pasado mes de noviembre sobre producción de barriles diarios mostró una caída de casi el 10% en este rubro, la más grande en todo lo que va de este año. Y si bien es cierto que, durante el gobierno de López Obrador, se logró contener e incluso revertir ligeramente esta tendencia a la baja, la realidad, es que la paraestatal mexicana sigue sin encontrar una estrategia que le de solidez financiera a largo plazo. Sin duda, esto, es una mala noticia para el país. En temas macroeconómicos también andamos de malas. En las recientes cifras a dadas a conocer por el INEGI, la economía mexicana se redujo, el pasado mes de octubre, en 0.3% a tasa anual, la primera contracción en lo que va de todo este 2024. Aunque hay varios factores que explican esta situación, la preocupación entre los expertos y analistas de finanzas, es grande pues, aunque todavía no hay datos oficiales, todo parece indicar que para el mes de noviembre, en este tipo de tasa, la reducción de la economía nacional podría rondar otro 0.3% que, sumado a lo del octubre, pondría el crecimiento anual 2024 del país en el orden del 1.5%, muy por debajo de las previsiones originales de la SHCP que rondan entre 2.5% y 3.5%, es decir, promediando estas dos últimas cifras, México podría crecer para este año solo la mitad de lo que el gobierno esperaba. Pero en otros lares, la situación también luce compleja, igualmente, por cuestiones financieras. Me

refiero al INE y la organización que tiene a cuestas la elección para integrantes del Poder Judicial. En un principio, el Instituto había solicitado poco más de 13 mil millones de pesos para la organización de este proceso electoral. Al final, en el presupuesto aprobado por la Cámara de Diputados, no solo no se autorizó esta cantidad sino que, incluso, se le recortó al organismo electoral casi el 30% del monto que había requerido para toda su operación anual. En este escenario, y en medio de enormes debates y discrepancias en el seno del Consejo General del INE, la discusión actual se dirime entre asignar 4 mil millones o 6 mil millones de pesos para la elección judicial, en cualquiera de los dos casos, menos del 50% de lo originalmente presupuestado. Pero, además, y como resulta evidente, este dinero no saldría "de la nada". La cifra se obtendría de severos recortes al interior del organismo, algunos de ellos, a costillas de áreas como la credencialización, padrón electoral, revisiones sobre casos de violencia política o fiscalización, según acusó la consejera Claudia Zavala. Este asunto es grave pues amenaza, de entrada, con generar un proceso de elección de jueces, magistrados y ministros sumamente cuestionado y poco confiable (por si acaso no lo fuese desde ahora). Además, todo este asunto presupuestario, pone en riesgo ya no solo la propia elección judicial sino, incluso, el resto de los procesos electorales 2025 en todo el país, lo que podría terminar por afectar la credibilidad del INE y de la democracia mexicana en general. Sin duda, este asunto, vuelve a poner en la discusión pública -aunque resulte estéril al final- la idoneidad de haber realizado una reforma judicial de este tipo y de este calado, sobre todo, en momentos en que la economía mexicana pasa por una enorme carga deficitaria: alto gasto, poco ingreso. Pero en temas de seguridad pública, la cosa también luce difícil. Apenas en días pasados, fue asesinado en Sinaloa el agente federal Alexis o Halexys Guadalupe "N", todo esto, en el contexto de más de 100 días de violencia continua en esta región del país. Aunque no tan cercano como en su momento el comisario Milton Morales, también asesinado a mediados de este año, Alexis Guadalupe habría sido presuntamente un elemento con una relación profesional muy estrecha con el secretario de seguridad federal, Omar García Harfuch que, en ese entendido, habría sufrido dos bajas muy sensibles en menos de seis meses. Sin duda, este asesinato, sería una respuesta a los operativos que el propio Harfuch, de manera incluso presencial, ha estado ejecutando en esta entidad del pacífico mexicano. Pero también, es claro que esta reacción del crimen organizado, sería un mensaje pero, a su vez, una afrenta directa al secretario que, para estos momentos, muy seguramente habrá tomado ya como un asunto personal este combate entre "Chapitos", "Mayiza", y las fuerzas federales, estas últimas, totalmente bajo sus órdenes.

Así las cosas en este cierre del año. Aunque, quiero ser optimista y pensar que, en estos últimos seis días del año, la cosa nos pintará para un mejor 2025. Ojalá no peque de ingenuo al final... Nos vemos la próxima semana. Tenemos una cita con el Poder. Agendado.



Foto: EFE